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–  Михаил, как известно, 
отбор с состав региональной 
делегации был довольно жёст-
ким. На 100 мест претендовало 
около полутора тысяч кандида-
тов. Как вы с Алёной оказались 
в этой сотне?

– О том, что очередной Все-
мирный фестиваль молодёжи 
и студентов пройдёт в России, 
в городе Сочи, мы узнали в про-
шлом году, на летнем форуме 
«Территория смыслов», где соби-
рались руководители социально-
ориентированных НКО и про-
ектов. Поскольку люди мы с ней 
непоседливые, на форумы ездим 
часто, решили: а почему бы не по-
пробовать побывать и на этом? 
По возвращении домой, зашли на 
сайт фестиваля и подали заявку. 
Ответа ждали долго, и только по 
весне узнали, что вошли в состав 
«избранных». Это был звонок из 
Москвы, из министерства обра-
зования. И почти сразу к нашим 
сборам на фестиваль подключи-
лось региональное министерство 
образования: уточняли, какой 
спецвагон нам нужен, что нам мо-
жет понадобиться. Словом, забо-
та чувствовалась – мероприятие, 
как-никак, мирового масштаба!

– А вы это осознавали?
– Поначалу не очень. Но пока 

ехали до Сочи, познакомились 
почти со всеми ребятами. Люди 
оказались интересные, активные, 
креативные, «со взором горя-
щим», как сказал поэт. Общаясь 
с ними, я понимал, что вот оно – 
наше будущее, что у России оно 
точно есть. Я поясню. Мы часто 
слышим, что молодежь теперь не 
та, что ей ничего не надо… Те, кто 
так говорит, по-моему, видят не ту 
молодежь. Видят тех, кто без дела 
шарахается по улицам, тусуется 
по кабакам и дискотекам, не горя 
желанием наполнить свою жизнь 
чем-то другим. А здесь собрались 
совсем другие, с тьмой-тьмущей 
идей, как сделать мир вокруг себя 
лучше. И они в состоянии это сде-
лать - нужно просто помочь реа-
лизовать им эти проекты.

Ну а по-настоящему пере-
ломным моментом в ощущении 
того, что мы  - участники реально 
грандиозного события, стала це-
ремония открытия фестиваля. Вот 
тут мы поняли, куда попали, на-
сколько значима задумка идеоло-
гов и организаторов этого между-
народного форума - объединить 
молодых людей разных стран и 
континентов, разных верований 
и политических убеждений идеей 
мира и добра. 

Зрелище было невероятное. 
По своей красочности, по размаху. 
С приветственной речью к гостям 
фестиваля обратился Президент 
России Владимир Путин. На аре-
не Большого Ледового дворца 

выступили  Дима Билан, Полина 
Гагарина, Сергей Лазарев, Тина 
Кузнецова, Нюша…  Эмоции зри-
телей переливали через край. Но 
что меня особенно поразило, так 
эта реакция трибун на появление 
Путина. Иностранцы приветство-
вали его более восторженно, чем 
российские участники. Аплодис-
менты, крики – оказывается, он  
для них такой авторитет!

– Праздник праздником, 
но с 16 октября начались, так 
сказать, фестивальные буд-
ни, наполненные лекциями 
специалистов и дискуссия-
ми, касающимися актуальных 
для всего человечества во-
просов: экологии, бедности, 
образования, информации, 
науки.  Интересными мероприя-
тиями были насыщены научно-
образовательная, культурная, 
спортивная программы. Гости 
фестиваля имели возможность 
задать вопросы известным по-
литикам, общественным деяте-
лям, посетить выставки и ин-
формационные стенды разных 
стран. Михаил,  на каких пло-
щадках удалось побывать вам 
с Алёной?

– Интересного, действитель-
но, было так много, что глаза раз-
бегались. Но приходилось выби-
рать – все площадки начинались 
в одно время. Вокруг многих был 
настоящий ажиотаж. Некоторые 
гости спать не ложились, ноче-
вали в медиа-центре, чтобы по-
пасть туда, куда хотелось. Для 
нас с Алёной приоритетом было 
попасть на встречу с Ником Вуй-
чичем,  австралийским мотива-
ционным оратором, писателем и 
певцом, рождённым с редким на-
следственным заболеванием.

Нам это удалось, и это стало 
одним из самых ярких событий 
нашей жизни. Одно дело – знать 
его историю, видеть его на экра-
не телевизора, понимать, что за-
нимается он хорошим делом, уча 
людей жить со своей инвалидно-
стью, искать смысл жизни, разви-
вать свои способности, и другое 

- увидеть, услышать его в живую. 
До встречи с ним я не чувствовал 
силы его воздействия на людей. 
Оказалось, это очень харизматич-
ный человек, буквально с первых 
слов притягивающий к себе зал. 
Он говорит о вещах, выстрадан-
ных им самим, говорит сильно, 
убеждённо, и это  мотивирует лю-
дей на преодоление своей слабо-
сти, своего отчаяния, настраивает 
на победу над собой и обстоя-
тельствами.

В принципе мы с Алёной за-
нимаемся тем же самым, у нас 
схожие с Ником мысли, только у 
нас масштаб немного другой. Мы 
тоже на собственном примере 
стараемся показать, что не всё 
потеряно, что коляска – это всего 
лишь средство передвижения и не 
более того, что ты можешь делать 
всё, что ты хочешь. 

Я, например, когда сломался 
(в физическом смысле) и сел в 
коляску, не думал, что буду пры-
гать с парашютом, ездить в седле, 
плавать, заниматься обществен-
ной деятельностью, творчеством, 
буду работать. До травмы – я это 
не скрываю – я вёл далеко не луч-
ший образ жизни, дружил с алко-
голем. Травма меня кардинально 
изменила. Я пришёл к мысли, что 
судьба дала мне шанс начать но-
вую жизнь, начать её правильно с 
чистого листа. Я должен исполь-
зовать этот шанс, иначе, скажем 
так, я буду полным идиотом. 

На этой встрече мне удалось 
задать Нику вопрос, который меня 
всё время мучит: «Как достучать-
ся, до человека, обидевшегося на 
жизнь, уверовавшего, что судьба 
обошлась с ним несправедливо, 
который по ночам плачет в по-
душку и не делает ничего, чтобы 
взглянуть на себя  и свои обстоя-
тельства по-другому?».   Ник от-
ветил: «Продолжай делать то, 
что ты делаешь, даже если тебя 
не слышат. Продолжай, не обра-
щай внимания на тех, кто хочет 
сбить тебя с этого пути своим 
негативным мышлением. Верь в 
себя и знай, что если ты хочешь 

что-то изменить, то начинать надо 
с себя. Твой пример для людей - 
самая важная и действенная мо-
тивация».

– Михаил, а Ника Вуйчича 
слушали в основном люди с 
инвалидностью? Много ли их 
было на фестивале в целом?

– Да, на форуме людей с инва-
лидностью, с разными её форма-
ми, было много: колясочники, опор-
ники, с нарушением зрения, слуха. 
Со многими из них, в том числе 
и из других стран, мы оказались 
знакомы, поскольку встречались 
на других проектах. С Лукашем из 
Словении, например, с предста-
вительницей Польши, где недав-
но прошёл конкурс «Мисс Мира» 
среди инвалидов-колясочников, 
и она в нём участвовала… Всех 
не перечислишь. Но на встречу с 
Ником Вуйчичем собралась очень 
пёстрая аудитория. Его слушали 
и здоровые люди, и очень многие 
из них плакали. Плакали не из-за 
жалости, а какого-то внутреннего 
подъёма, от восхищения силой 
духа этого человека.

Со мной в этот день вот какой 
произошёл эпизод. Только-только 
закончилась встреча, как девуш-
ка, российская участница, подо-
шла ко мне и сказала, что за день 
до этого случайно, в кафе, подслу-
шала наш разговор с одним чело-
веком – я рассказывал ему о себе. 
«Послушав Ника и глядя сейчас 
на вас, я говорю, что вы - мой Ник 
Вуйчич», - сказала она и расплака-
лась. У меня тоже слёзы потекли 
из глаз, хотя я считаю себя силь-
ным. Мы обнялись, плакали вме-
сте, и этот миг тоже был ответом 
на вопрос, который я задал Нику. 
Я всё делаю правильно, и надо 
продолжать делать своё дело. А 
у девушки есть руки-ноги, светлая 
голова, всё у неё впереди, и она 
сможет сделать очень много. Вот 
такие моменты очень много дают. 
Они переворачивают тебя.

– По летописи проведения 
Всемирного фестиваля моло-
дежи и студентов Россия стала 
хозяйкой этого форума в тре-
тий раз. Собрать молодежь на 
своей территории для нас было 
очень важно: пусть иностранцы 
увидят нашу страну не через 
Интернет или телевидение, а 
своими глазами, сделают о про-
исходящих в мире процессах 
собственные  выводы, а не по-
верят на слово официальным 
пропагандистам своих стран… 
Михаил, на ваш взгляд, органи-
заторам удалось достичь этой 
цели?

– Думаю, да. На фестивале 
царила потрясающе дружеская 
атмосфера. В восхищении нашей 

страной нам признавались мно-
гие. Этому способствовала регио-
нальная программа фестиваля, 
в рамках которой многие россий-
ские регионы принимали у себя 
гостей. На многочисленных пло-
щадках в Сочи действовали вы-
ставки, представляющие тот или 
иной регион.  Стенд Нижегород-
ской области, кстати, пользовался 
большой популярностью. 

Но еще больше давали лич-
ные контакты. От приглашений 
в гости у нас Алёной голова шла 
кругом. Мы  побывали у азер-
байджанской делегации, кото-
рая как раз в фестивальные дни 
отмечала День независимости 
своей страны. Они устроили 
по этому поводу потрясающий 
праздник. Запомнилась встреча 
с ребятами из разных стран, ко-
торые регулярно собирались в 
гостинице у колясочницы Ольги 
Лоевой, руководителя благотво-
рительного фонда «Действуй». 
С ней мы подружились на проек-
те «Территория смысла». Чтобы 
познакомить своих гостей друг 
с другом, Оля предлагала игру 
«Снежный ком», участники кото-
рой поочередно называли свои 
имена, а каждый следующий 
должен был запомнить и повто-
рить имена всех, кто предста-
вился раньше. За знакомством 
следовал рассказ о себе, о том, 
кто чем занимается. Можно ска-
зать, в дружеской атмосфере 
мы презентовали свою деятель-
ность. Кто-то что-то брал себе на 
заметку, кто-то договаривался о 
совместной деятельности. Кон-
такты, новые знакомства – это 
большой плюс фестиваля.

– И  как вы оцениваете фе-
стиваль в целом, его организа-
цию?

 – На 5 баллов, он был про-
веден на высшем уровне. Пита-
ние, экипировка, фестивальная 
атрибутика, которой снабжался 
каждый участник, ничего не было 
упущено. Для людей с инвалид-
ностью здесь были созданы все 
условия: полностью адаптирован-
ные номера, по первому звонку 
подавались электрокары, подво-
зившие до тех или иных объектов, 
за каждым из нас был закреплён 
волонтёр, который оказывал всю 
необходимую помощь. А если го-
ворить об ощущениях, которые 
мы увезли с фестиваля, так это, 
повторюсь, уверенность в нашей 
молодежи, в том, что она способ-
на на многое. Фестиваль дал нам 
силы, добавил огня, мы уехали 
с ощущением, что стали частью 
большой истории.

Интервью взяла 
Елена МАСЛОВА 

√   Эхо Всемирного фестиваля 

Во имя мира и добра!
25 октября в Нижний  вернулись участники  XIX Всемир-
ного фестиваля молодежи и студентов, который прохо-
дил в Сочи. В составе делегации Нижегородской обла-
сти, куда попали молодые нижегородские спортсмены, 
актёры, музыканты, учёные,  инженеры-конструкторы, 
лауреаты различных премий, лидеры молодёжных по-
литических партий, активисты студенческого самоу-
правления,  были и колясочники из Дзержинска Алёна 
Бекишева и Михаил Четвертаков, чей дуэт «ДНК» (Дру-
зья На Колёсах) хорошо известен не только в нашем ре-
гионе, но и за его пределами. 
Ещё будучи в Сочи, молодые люди вели на своих 
Интернет-страницах видеодневник фестиваля, расска-
зывая обо всём, что удалось увидеть, с кем встретиться, 
где побывать. Эмоции дневника перехлёстывали через 
край. Но и после возвращения без восторга говорить об 
этом форуме они всё ещё не могут, оценивая участие в 
событии такого масштаба как легендарное в своей жиз-
ни. В этом я убедилась, встретившись недавно с Михаи-
лом ЧЕТВЕРТАКОВЫМ.


